
在临床和科研工作中遇到难题，可以由院士定期进行
指导和解惑答疑，对于奋战在临床一线的医生来说，可谓
“如虎添翼”。而这样的模式已经在郑州市二院固定下来。
今年1月21日成立的河南省首个眼科院士工作站就采用这
样的模式，由驻站院士、首席科学家、国际公认的“玻切女
王”黎晓新院士定期来院，针对临床疑难病例开展会诊、讨
论，解惑答疑，并带来国际最前沿的眼科诊疗技术。

3月17日、18日，黎晓新院士来到郑州市二院进行疑
难病例讨论、会诊，并做《葡萄膜炎诊断和治疗新进展》学
术讲座。郑州市二院大眼科主任王瑞峰说，参与本次学术
交流的近200名医生并不限于本院，而是来自全省眼科学
界和眼科联盟成员单位，“我们的目标是全省眼科诊疗水
平的进一步提升，让中原百姓享受到与国际接轨的眼科诊
疗服务”。 郑报融媒记者 邢进 通讯员 陈燕 文/图

1月 21日，郑州市二院院士
工作站正式成立，黎晓新院士受
聘为驻站院士、首席科学家。据
悉，黎晓新院士是国际眼科科学
院院士、厦门眼科中心总院长，主
要从事视网膜玻璃体手术和眼底
疾病的研究与治疗。

针对这次院士工作站学术交
流活动，郑州市二院做了充分的准
备。大眼科主任王瑞峰说，大家准
备了12个临床工作中遇到的各种
各样的疑难病例，最终确定了7个
病例提交到会上，进行会诊和讨

论，“这7个病例涉及眼底病、眼外
伤、白内障和青光眼的并发症、眼
眶病、葡萄膜炎等方方面面”。

在学术交流活动现场，黎晓新
院士和在场专家针对 7个疑难病
例，应用国内外学术理论、专业新
进展及针对病情的可行性诊治方
案展开讨论，对患者的病例、病
情、疗效进行全面分析，为大家答
疑解惑，“量身定制”诊疗方案。

此外，黎晓新院士还进行了
题为《葡萄膜炎诊断和治疗新进
展》的授课，针对葡萄膜炎的诊

断、治疗和用药，讲授国内外诊治
的最新进展，探讨医学前沿成果，
分享葡萄膜炎的经典病例。

王瑞峰说，葡萄膜炎其实是一
种眼科高发疾病，河南更是葡萄膜
炎的高发省份，它可导致青光眼、
白内障、视网膜病变等多种眼科疾
病，规范化治疗极为重要。由于它
是一种眼内科疾病，所以没有得到
眼科医生足够的重视。“不得不承
认，这是我们的短板，这次黎晓新
院士的授课，带来了国际最新的治
疗方法，让大家受益匪浅”。

“玻切女王”再度莅临
院士工作站教学与科研常态化

此次眼科院士工作站的学术
交流活动，共有近200名眼科医生
参加。他们来自郑大一附院、河南
省人民医院、安阳眼科医院等全省
各地医院，以及郑州市二院牵头成
立的“眼科联盟”成员单位。王瑞峰
说，院士工作站定期开展学术交流
活动，意义重大。首先，通过疑难
病例讨论，可以给基层医生一个分
析解决问题和诊断治疗病人的新
思路、新方法，“让基层医生知道诊
断分析的切入点在哪里，他们掌握
新思路和新方法后，会惠及更多的
基层患者”；其次，院士的分析和指
导，可以解决医生长期以来的疑难

和困惑，解决其他专家解决不了的
问题，对于指导临床工作来说意义
重大；最后，黎晓新院士的授课，带
来和分享了眼科国际前沿的诊疗
方法和科研成果，使更多的基层医
生能够放宽眼界，接触国际最新
技术和方法，补足弱点和短板。
“经过与黎晓新院士商榷，这样的
活动我们将固定下来，每季度举办
两次，也邀请省内同行踊跃参与，
共同学习，为提高我省的眼科诊疗
水平而努力”。

据悉，由郑州市二院牵头、成
立于2017年8月的郑州眼科联盟，
已经发展到 47家成员单位，覆盖

全省各地。成立眼科联盟的重要
目的之一就是提升基层的眼科诊
疗水平，而院士工作站开展的学
术交流活动，无疑是基层成员单
位最直接的学习和提升机会。

“一花独放不是春，百花齐放
春满园。”王瑞峰说，只有各个基层
成员单位的诊疗水平提升，才能带
来全省眼科诊疗水平的全面提升。
而院士工作站的成立，无疑会带来
更多这样的学习和提升机会。“院
士工作站教学与科研工作的常态
化，将使我们永远紧跟国际眼科学
界的最高水平和潮流，对进一步提
升全省眼科诊疗水平意义重大”。

院士工作站为7个疑难病例“量身定制”诊疗方案

广邀省会同行及眼科联盟成员共同学习进步
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“老先生今天怎么滑这么一
会儿就下来啦？”

“我今天来得早，都滑1个钟
头了，听说一会儿有学生来上滑
冰课，特地早点来。”

来北京探亲的老乘警贾涛最
近每天下午都要到丰台体育中心
溜冰，来的次数多了，和其他几位
常来溜冰的老爷子都熟悉起来。
和他对话的老先生马上就 71岁
了，但是在冰场上的状态和不满

55岁的贾涛不相上下。“我也算
是滑冰运动的发烧友了，年轻的
时候在火车上执勤，跑北京线的
时候，每逢冬天都会找地方滑
冰。现在女儿在北京读书，我放
假之后就过来看她，听说这里有
免费的冰场，就过来滑。”说起滑
冰，贾涛的话匣子就关不住了，从
滑冰技术要领到冰雪运动安全再
到场地设施建设，他还真了解不
少。“这种场地应该多一些，国家

现在都说普及冰雪运动，最重要
的就是得有场地。天然的室外冰
场受地理位置和季节影响很难量
化到全国，但是室内冰场就不一
样了。不过，现在一些商场里的
冰场价格太贵，不利于推广，这样
大棚式的冰场就比较经济，最重
要的是免费开放，自己带鞋就行，
我看到有很多教练带着学生来上
滑冰课，都是一个班一个班地来，
这才是冰雪普及该有的状态。”

助力冬奥 体彩助推大众冰雪运动发展
位于北京市西四环南路的北京丰台区体育中心是周边居民锻炼健身

的热选场地，提起这里，许多体彩销售人员和购彩者都格外熟悉，因为中
国体育彩票开奖大厅就坐落于此。自2011年7月18日体彩开奖场地向
社会敞开大门后，已经接待了来自全国各地超过4万人次观众到场见证

“阳光开奖”。如今，这里和体彩的“缘分”更近一步，由体育彩票公益金支持建造的免费真
冰场也在体育中心院内向群众开放。在丰台体育中心人气最旺的冰面上，冰雪运动的热潮
正向我们袭来。

为推进落实《北京市人民政
府关于加快冰雪运动发展的意见
（2016~2022年）》目标任务，北京
市体育局近几年利用体彩公益金
多措并举，宣传冬奥会及冰雪运
动知识，大力推广普及冰雪运动，
打造百姓身边的冬季运动场地。

据北京市体育局群众体育处
处长史江平介绍，北京申办冬奥
会成功后，北京市在第三届市民
快乐冰雪季中，共组织群众性冰
雪活动2334项次，参与人数182.5
万人次，带动、激励全市 461.6万
人次直接前往冰雪场馆滑冰滑
雪。“组织冰雪公益体验课、开展
冰雪社会体育指导员培训，组织

冰雪健身知识大讲堂……这些
活动让更多的首都市民了解到
冰雪运动知识、冬奥常识和观赛
礼仪。2017年北京市还利用体
彩公益金新建了 1片 900平方米
室外制冷冰场和2片室外简易冰
场，在具备条件的地点配置了
100件滑雪训练器，并对2015年、
2016年已建成的1片室外制冷冰
场和6片简易冰场继续进行试点
运营。2018年北京市体育局将
进一步加大冰场建设，将更加优
质和便利的公共体育服务送到
市民身边，让全民共享体育事业
发展的成果，感受冰雪运动带来
的激情与快乐。 丰佳佳

点燃冰雪热情助力冬奥会

冰上乐园老少同场炫技

北京市体育局自 2015~2016
年冰雪季开始，使用体彩公益金
在室外搭建人造冰场以方便群
众感受冰雪运动之乐，其中丰台
区申请到一块。据丰台区体育
局群体科工作人员介绍，第一年
冰场是室外泼冰，由于北京遇上
暖冬，场地保留时间较短，只有 2

个多月。第二年是在保温材料
上泼冰，场地使用时间有所延
长，但由于阳光照射，冰面质量
不可控。

2017~2018这个冬季，场地
再度升级，在地面保温材料的基
础上又增加隔光顶棚和制冷
机。丰台区体育局群体科工作

人员说：“增加顶棚能起到保暖
挡风的作用，提升群众滑冰锻炼
的舒适度，最重要的是它能阻挡
阳光照射，避免冰面融化，延长
场地存续时间，冰场从今年 1月
开放，可以持续到 4月末。场地
升级的资金来源全部是体育彩
票公益金。”

场地设施升级延长滑冰季


